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к В ЗЕРКАЛЕ 
С Т А Т И С Т И К И 
Об итогах экономического 

и социального развития на-
родного хозяйства г. Северо-
мерска с территорией, под-
чиненной горсовету, за ян-
ват ь—июнь 1991 года. 

Народное хозяйство района 
развивалось в условиях даль-
нейшего спада общественного 
производства, ухудшения до-
говорной дисциплины, а рост 
розничного товарооборота и 
объема платных услуг, ока-
зываемых населению, сопро-
вождался ростом цен на то-
ваоы и услуги. 

За это время произведено 
товаров народного потребле-
ния на сумму 18667 тысяч 
рублей (в розничных ценах), 
что на 8,6 процента меньше, 
чем за соответствующий пе-
р и о д прошлого года. Снижено 
производство товаров народ-
ного потребления на всех 
промышленных предприятиях 
города. 

Общий объем розничного 
товарооборота государствен-
ной и кооперативной тор-
говли составил по району 
15598,7 тыс. рублей. Хо-
тя по сравнению с первым 
полугодием 1990 года и про-
изошло увеличение товаро-
оборота на 4189,6 тыс. руб-
лей, однако все это обеспе-
чено за счет изменения сред-
них розничных цен на това-
ры народного потребления, а 
не за счет реального товар-
ного наполнения. 

Объем платных услуг в ян-
варе—июне составил ' 6333 
тыс. рублей, что на 799 тыс. 
рублей больше, или на 14,4 
процента, чем па соответству-
ющий период прошлого года. 
Однако весь прирост объема 
платных услуг населению 
произошел опять-таки за счет 
изменения цен и тарифов на 
данные виды услуг. Меньше, 
чем за соответствующий пери-
од прошлого года оказано ус-
луг ММБИ (95,2 процента), 
«Мурманскрем с т р о й б ы т» 
(79,3 процента). «Облхимчи-
стка» (64,6 процента) и дру-
гими. 

Объем реализации бытовых 
услуг составил 1528,8 тыс. 
рублей. Специализированны-
ми предприятиями бытового 
обслуживания оказано услуг 
за отчетный период на 817 
тыс. рублей. Малыми пред-
приятияш оказано платных 
услуг населению на 643,8 
тыс. рублей. 

Договорные обязательства 
по поставкам продукции вы-
полнены всеми промышлен-
ными предприятиями. Факти-
ческий выпуск продукции за 
январь—июнь 1991 года по 
Североморскому району сос-
тавил 21584 тыс. рублей. 
Объем производства умень-
шился по сравнению с соот-
ветствующим периодом прош-
лого года на 5,2 процента 
или на 188 тыс. рублей. 

Сниясены объемы производ-

ства на хлебозаводе по про-
изводству хлебобулочных из-
делий (на 4 процента), а так-
же кондитерских мучнистых 
изделий (на 7,8 процента), 
на колбасном заводе — по 
производству колбасных из-
делий (На 24,9 процента) из-
за перебоев в поступлении 
мяса-сырья, на молочном 'за-
воде — по производству 
цельномолочной продукции 
на 0,8 процента. 

Строителями освоено 1037 
тыс. рублей капитальных вло-
жений, что составило к соот-
ветствующему периоду прош-
лого года 21 процент, в том 
числе по строительно-мон-
тажным работам — 779 тыс. 
рублей (20 процентов к уров-
ню прошлого года). 

За январь—июнь 1991 го-
да государственные закупки 
молока по нашему району 
составили 4342 центнера, а 
к уровню прошлого года 62 
процента. Государственные 
закупки мяса за отчетный пе-
риод увеличились на 44 про-
цента и составили 1777 цент-
неров, в том числе у насе-
ления закуплено 676 центне-
ров, что на 45 процентов 
меньше, однако, чем в янва-
ре—июне прошлого года. 
Снизилось производство мо-
лока в колхозе им. XXI съез-
да КПСС на 7,4 процента и 
составило 1399 центнеров, со-
ответственно снизилась и про-
дуктивность коров (средний 
удой молока от одной коро-
вы составил 1306 килограм-
мов), 

И. БИЗЯКОВА, 
начальник городского 

отдела статистики. 

НАЧАЛАСЬ ПОДПИСКА-92 

«СЕВЕР0М0РКА» — ВАША ТРИБУНА 
Уважаемые читатели! Кам-

пания по подписке на газе-
ты и журналы началась. К 
сожалению, как и остальные 
средства массовой информа-
ции, подорожала и наша меж-
городская газета. 

Подписная цена «Северо-
морской правды» на 1992 
год: 

— годовая — 15 руб. 60 
коп.; 

— на полугодие — 7 руб. 
80 коп.; 

— на три месяца — 3 руб. 
90 коп. 

В «Североморке» регуляр-
но будут помещаться про-
рамма телевидения, кроссвор-
ды. реклама и объявления. 

Подписывайтесь на «Севе-
роморку». Дайте ей шанс 
выжить в нелегкой борьбе с 
невиданным взлетом цены на 
газету. 

Москса, Крамлъ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА 
МИНИСТРОВ РСФСР 

У Аллы Васильевны Гусе-
вой скромная, но очень ответ-
ственная работа. Она — бух-
галтер Североморского рыб-
коопа. 

Трудится Алла Васильевна 
замечательно. Недавно ей 
вручена медаль «Ветеран 
труда». 

Поздравляем! 
НА СНИМКЕ: бухгалтер 

Североморского рыбкоопа 
А. В. Гусева. 

Фото Ю. Клековкина. 

ТОВ. СИЛАЕВУ И. С. 
Обращаемся к Вам за помощью в разрешении экстре-

мальной ситуации в поселке Дальние Зеленцы на подве-
домственной Североморскому горсовету территории. 

Длительное время в этом населенном пункте размеща-
ется Мурманский морской биологический институт 
(ММБИ) Кольского филиала АН СССР. Институт владе-
ет всем жилым фондом, служебными и производственны-
ми помещениями, системами жизнеобеспечения поселка. 
И, пока он был единственной базой ММБИ, — все жи-
лищно-коммунальное хозяйство содержалось более или 
менее удовлетворительно. 

Но в связи с переводом научной базы ММБИ в област-
ной центр резко изменилось отношение его руководства 
к жизни поселка. Поспешные шаги руководства ММБИ 
приводят к постепенному замиранию жизни в Дальних Зе-
ленцах, население которого фактически брошено на про-
извол судьбы. 

В последнее время проводится ведомственная политика 
ущемления прав людей, не работающих в ММБИ: в от-
ношении лечебной помощи, приема детей в дошкольное 
учреждение, например, — это ведет к фактической, в бу-
дущем, ликвидации поселка как такового. С этого и на-
чиналась когда-то ликвидация поморских селений на Вос-
точном Мурмане. На это. собственно, нацелена деятель-
ность руководства ММБИ, в первую очередь директора 
института, члена-корреспондента АН СССР, доктора гео-
графических наук Г. Г. Матишова. 

Руководство ММБИ настаивает на передаче значитель-
ной части жилфонда й коммуникаций в ведение Дальне-
зеленецкого сельского Совета, на практике же — про-
изводственному предприятию «Североморскжилкомхоз». 
Причем передавать намеревается все самое изношенное 
и убыточное. 

Мы имеем в виду, что если у Кольского филиала АН 
СССР имеются серьезные намерения передавать хозяйст-
во Дальних Зеленцов в ведение местных Советов, то сле-
дует тщательно обсудить это на самом высоком уровне, 
включая и Совет Министров РСФСР. Мы уже имеем пе-
чальный опыт непродуманной приема-передачи жилья и 
различной коммунальной собственности от военного ве-
домства. И создаваемый (возможно!) для приема жил-
фонда Дальних Зеленцов участок «Североморскжилкомхо-
за» заведомо будет убыточным. Бюджет города не «по-
тянет» эту нагрузку, поэтому следует предусматривать до-
тации либо из средств КФАН СССР, либо из республикан-
ского или. союзного бюджетов. 

Вопрос об экстремальной ситуации в Дальних Зелен-
цах рассматривался в Мурманском облисполкоме, на за-
седание которого Матишов Г. Г. не явился. Руководству 
ММБИ было рекомендовано пересмотреть свое отношение 
к содержанию поселкового хозяйства, исторически сло-
жившегося иокруг Мурманского морского биологического 
института. Дальнезеленчане требуют гарантий нормально-
го проживания в суровых условиях побережья Баренцева 
мопя приближающейся зимой. Горисполком таких гаран-
тий дать не может: нет для этого средств, людских ре-
сурсов, финансов. 

А. В. ЧЕХОВ. 
- председатель исполнительного комитета 

Североморского городского Совета. 
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Самым популярным документом, изданным Президентом 
России, на сегодня по-прежнему остается так называемый 
Указ Ельцина о департизации государственных структур. 
Какие мысли, чувства вызвал ои у коммунистов Северо-
морской городской партийной организации? 

Наш корреспондент Т. 
Смирнова беседует с первым 
секретарем Североморского 
горкома КП РСФСР П/ А. 
Сажиновын. 

КОРР.: Ваше отношение к 
Указу Президента РСФСР? 

САЖИНОВ: Стоит только 
сожалеть, что Указ Президен-
та РСФСР появился в тот 
момент, когда большинство 
политических партий, обще-
ственных движений стали ис-
кать путь к согласию, един-
ству для обеспечения выхода 
республики из экономичес-
кого кризиса. 

Не секрет, что после выбо-
ров Президента России был 
достигнут определенный, мо-
жет бытьлне гласный кон-
сенсус между различными 
политическими силами. В то 
же время надо подчеркнуть, 
что Указ Президента являет-
ся далеко не новым законо-
дательным актом в РСФСР, 
который направлен на ущем-
ление демократических прав 
трудящихся. 

Многие, возможно, не зна-
ют об этом, поэтому я вкрат-
це напомню о некоторых из 
них. Первой ласточкой был 
Закон о милиции, принятый 
в апреле текущего года. Он 
запретил деятельность поли-
тических партий в органах 
внутренних дел. Затем пос-
ледовал Закон о местном са-
моуправлении от 6 июля. В 
нем уже ограничиваются по-
литические права государст-
венных служащих. Далее По-
становлением Верховного Со-

вета РСФСР от 3 июля «О 
Российском фонде федераль-
ного имущества». Положе-
ние об этом фонде запреща-

НАША 

следующий на очереди? 
КОРР.: Самый актуаль-

ный на сегодня вопрос о 
том, что делать н как быть 
сейчас первичным партийным 
организациям после появле-
ния Указа. Одни высказыва-
ются за то, чтобы немедлен-
но приступить к выполнению 
Указа Президента, другие го-
ворят о том, что следует по-
дождать заключения Коми-
тета конституционного надзо-
ра СССР. 

САЖИНОВ: Я полагаю, что 
сейчас нужно соблюдать взве-
шенность, осторожность, де-
лать все для того, чтобы ра-
бота вокруг этого Указа не 
стала фактором конфронта-
ции среди коммунистов. 

Некоторые организации, 
действительно, принимают ре-
шение о переходе на терри-

парткомы Травкина, Жири-
новского, Черннченко, чтобы 
не шла борьба убеждений, а 
просто работа? 

САЖИНОВ; Дело в том, 
что каждая политическая 
партия имеет свою социаль-
ную базу. Партия Травкина 
и большинство других новых 
партий видят свою социаль-
ную базу в частных собствен-
никах и предпринимателях, 
на предприятиях и в объеди-
нениях предпринимательского 
типа. Этого они, кстати, и 
не скрывают, призывая своих 
сторонников искать себе опо-
ру и финансовую поддерж-
ку у кооперативов, арендато-
ров, фермеров и т. д. Ни од-
на из этих партий не выра-
жает интересы рабочих, и по-
тому их организации не име-
ли бы достаточной почвы на 

ПРАВДЕ 
ет участие членов его прав-
ления в деятельности цент-
ральных органов политичес-
ких партий. И наконец, Указ 
Президента, опубликованный 
в печати. 

Вызывает недоумение, что 
прекращение деятельности 
политических партий, движе-
ний, других организационных 
структур на предприятиях и 
в организациях представлено 
как одна из неотложных мер 
на сегодня. Как будто у нас 
нет других проблем, которы-
ми следовало бы заняться в 
первую очередь. Ведь респуб-
лика находится в тяжелей-
шем состоянии и с точки зре-
ния экономики, и культуры, 
нравственности, соблюдения 
законов. Что касается цент-
ральной идеи Указа, то даже 
не искушенный в политике 
человек не может не заме-
тить, что он направлен в пер-
вую очередь против КПСС, 
на ущемление прав комму-
нистов. При таком подходе к 
деятельности КПСС законо-
мерно встает вопрос — кто 

торию. Например, на днях 
состоялось собрание комму-
нистов ГОВД, на котором 
было принято решение о соз-
дании своей территориальной 
партийной организации. Как 
решится вопрос с другими 
парторганизациями? Думаю, 
многое здесь зависит от 
позиции самих коммунистов. 
Но при любом исходе со сто-
роны горкома партии будет 
сделано все возможное, что-
бы сохранить каждую пар-
тийную организацию. 

Сейчас очень важно, чтобы 
коммунисты внимательно оз-
накомились с опубликованны-
ми в печати материалами и 
документами Пленума ЦК 
КПСС. В них — самый точ-
ный ответ на то и как дей-
ствовать, и как работать в 
современных условиях. 

КОРР.: Павел Александро-
вич, может быть, Указ Ель-
цина основан на том, что он 
и его единомышленники хо-
тели просто убрать партко-
мы с предприятий, чтобы не 
организовывать там же еще 

госпредприятиях. 
КПСС, напротив, с самого 

начала создавалась как пар-
тия рабочего класса, трудя-
щихся. Отсюда вполне зако-
номерно, что ее основу сос-
тавляют ячейки, возникшие и 
действовавшие непосредст-
венно на предприятиях и в 
организациях. Так что воп-
рос о том, ^то где-то поя-
вится много различных поли-
тических организаций и они 
будут мешать заниматься де-
лом, это надуманный воп-
рос. А вот то, что КПСС ли-
шают связи с трудящимися, 
это, к сожалению, налицо. 
Кстати, если вы обратите вни-
мание на Указ, то речь в нем 
идет только о государствен-
ных структурах, о государст-
венных предприятиях, о го-
сударственных организациях. 
Здесь нет речи о фермерских 
хозяйствах, малых предприя-
тиях, кооперативах. То есть 
там полностью сохраняется 
база для деятельности всех 
вновь образованных партий. 

КОРР.: Ну а если Коми-

тет жовститу^ксннвп» надзо-
ра СССР все же признает за-
конность Указа Президента 
Ельцина? 

САЖИНОВ: Партия будет, 
безусловно, действовать в 
рамках Закона и будет обя-
зана подчиниться Закону, но 
она оставляет за собой пра-
во отстаивать те уставные 
права, которые зафиксирова-
ны в наших партийных до-
кументах. Устав КПСС заре-
гистрирован законодательны-
ми органами. В нем говорит-
ся. что партия строится по 
территориально - производст-
венному принципу. Это пол-
ностью совпадает с Законом 
об общественных объедине-
ниях и организациях, приня-
тым Верховным Советом 
СССР. И Компартия РСФСР 
будет отстаивать свои права, 
одновременно считая, что 
принятый Указ Президента 
является ущемлением ее за-
конных прав как оппозицион-
ной партии. И она будет рас-
сказывать правду, показывать 
последствия тех указов или' 
законов, ущемляющих права 
людей. 

КОРР.: У многих комму-
нистов есть опасения, что ны-
нешняя оппозиция нашей пар-
тии по логике расвятия не 
утихающего антикоммунизма 
демократического правитель-
ства России может в конце 
концов привести партию а 
подполье. Вы не находите? 

САЖИНОВ: Сейчас еще 
преждевременно делать та* 
кие прогнозы и проводить 
аналогии с теми событиями, 
которые наблюдаются сей-
час, скажем, в Литве. Но. ес-
ли партия окажется в такой 
ситуации, то будет вырабо-
тана и соответствующая так-
тика действий. 

КОРР.: И все же вы оста-
етесь оптимистом? 

САЖИНОВ: Конечно. В ис-
тории нашей партии были и 
более трудные периоды. В 
этой связи я хочу напомнить 
ленинские слова: «Наша си-
ла в правде». Мы должны 
нести ее людям, сами глубо-
ко разбираться в происходя-
щем вокруг и помогать им в 
этом. Тогда люди нас пой-
мут, поддержат и пойдут за 
нами... 

УКАЗ Президента РСФСР 
Б. Н. Ельцина о департиза-
ции государственных пред-
приятий и учреждений выз-
вал бурную реакцию в ста-
не противников названного 
документа. Почти мгновенно 
последовали заявления о его 
неконституционности, несоот-
ветствии международным 
обязательствам СССР. Все 
эти заявления, освященные 
авторитетом партийных функ-
ционеров высокого ранга, ря-
да управляющих структур 
КПСС и КП РСФСР. Плену-
ма ЦК КПСС, констатирова-
ли неконституционность Ука-
за как факт. Говоря иначе, 
деятели, органы и высокое со,-
брание, о которых шла речь, 
в пылу негодования несколь-
ко забылись, выступили в ро-
ли юридической инстанции. 
Затем последовала апелля-

ция к «третейскому суду». Во-
преки ожиданиям определен-
ной части партаппарата, Ко-
митет конституционного над-
зора не стал торопиться с 
вынесением решения, на ко-
торое аппарат рассчитывал. 
Более того, выяснилось, что 
для его выработки потребу-
ется несколько заседаний и 
публичное слушание. Руково-
дитель Комитета С. Алексе-
ев обратился к Б. Н. Ельци-
ну с просьбой приостановить 
действие Указа на период 
рассмотрения «дела». Прав-
да, при этом ни слова не бы-
ло сказано о том, по какой 
причине и на каком основа-
нии глава исполнительной 
власти суверенной республи-
ки должен «притормаживать» 
претворение в жизнь требова-
ний документа, изданного 
Президентом на законной ос-

Пакте зафиксирована. Влас-
тям предоставляется право 
вводить такие ограничения, в 
частности, для граждан, ко-

ТЫ ВИНОВАТ т ТЕМ... 
нове и в пределах своих пол-
номочий. 

Трудно предположить то, 
что заседающие в Комитете 
опытнейшие юристы сразу 
не смогли разглядеть в Ука-
зе Б. Н. Ельцина «неконсти-
туционных вкраплений». 

Судя по всему, таковых, 
даже по- строгим юридичес-
ким меркам, в документе нет. 
Да и быть не могло. Ведь 
Указ готовили также опыт-
нейшие юристы, и уж они-то 
никогда не позволили бы се-
бе «подставить» первого Пре-
зидента суверенной России. 
Всякий, кто не поленился пе-
релистать Конституцию 
СССР в связи с претензиями 
противников Указа, смогли 
убедиться в том, что он ни-
как не противоречит Консти-
туции страны. Люди, которые 
не решились проделывать 
такую работу, могли слышать 
и видеть интервью А. Руцко-
го и С. Шахрая, которые убе-
дительно показали: в доку-
менте отсутствуют какие-ли-
бо посягательства на права 
профсоюзов, женских органи-
заций, объединений ветера-
нов, рационализаторов, иных 
неполитических объединений 
и общественных движений. 
Наконец, опубликовано сви-
детельство руководителя не-
зависимых профсоюзов И. 

Клочкова, подтверждающее 
тот факт, что Указ не ущем-
ляет прав профсоюзов. Сто-
ит обратить внимание на та-
кой факт. Тезис о несостоя-
тельности Указа с точки зре-
ния международного права 
«приказал долго жить» едва 
ли не на второй день очеред-
ной антиельцинской кампа-
нии. «Подвел» его авторов 
Международный пакт о граж-
данских и политических пра-
вах. Действительные причи-
ны фиаско, которое потерпе-
ли эти люди, видимо, не ско-
ро станут достоянием глас-
ности. О них можно только 
догадываться. Скорее всего, 
те, кто предпринял попытку 
представать Б. Н. Ельцина 
«отступником международно-
го масштаба», рассчитывали 
на неосведомленность, на то, 
что «широкие слои трудя-
щихся» документа в глаза 
не видывали и никогда не 
увидят, а те. кто его читал, 
промолчат. Не получилось. 
Настойчивый сотрудник «Из-
вестий» Ю. Феофанов разыс-
кал текст Пакта и обнару-
жил, что в нем нет ни слова 
о праве политических партий 
иметь какие-либо структуры 
в госучреждениях и на пред-
приятиях. А вот возможность 
введения ограничений на по-
литическую деятельность в 

торые служат в армии и в 
полиции. 

Комитет конституционного 
надзора высказал намерение 
принять окончательное реше-
ние через определенный срок. 
Каким оно будет? Ведь ес-
ли в Указе сейчас нет внят-
ных признаков неконституци-
онности, они не появятся там 
не только через неделю, но 
и через год, если, разумеет-
ся, не произойдет изменений 
в Основном Законе. Впро-

чем, «огрехи» можно приду-
мать. 

Из всего, чему в последние 
дни стали свидетелями все 
мы, следует несколько выво-
дов. Во-первых, Указ Пре-
зидента РСФСР о департиза-
цци — не только важный, но 
и актуальный документ. Во-
вторых, события показали: 
суверенитет республики пос-
тоянно будет находиться под 
угрозой, если над ним и 
впредь будет висеть топор 
интересов какой-либо партии. 
В-третьих, Россия будет жить 
так, как она хочет жить. 

А вопрос о том, кто имеет 
право выступать и решать от 
имени России, как говорится, 
закрыт 12 июня 1991 года. 
То. что Б. Н. Ельцин издал 
Указ, в какой-то мере касаю-
щийся общественной жизни 
всей республики, не требует 
комментариев. 

Е. ГУЛИДОВ. 

ИЗОШУТКА В. ЕВТУШЕНКО. 
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— Кончай с трибуны воду лить. Налей бензину! 


